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JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 
 

CON VEDA, SEGUIRÁ TRABAJANDO 
 
ORGANIZA SU INFORME PREVIO A LA VEDA. En el último día antes de la veda electoral, 
el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, realizó un informe de actividades. El propio 
Mandatario reconoció que durante las campañas no podrán exaltarse las actividades 
oficiales, salvo en casos de emergencia, sostuvo. “Esto no quiere decir que el Gobierno se 
detiene, que el Gobierno deja de trabajar, o que el Gobierno deja de realizar sus funciones, o 
deja de atender a la población, subrayó BATRES. Destacó que SACMEX puso en operación 
pozos, con una inversión de seis millones de peros, y será en beneficio de 69 colonias de 
Gustavo A. Madero y de Venustiano Carranza”, apunto el funcionario. Ref. 2C, Uni. 8, Exc. 
23C, Sol 7, Pre. 7, Her. 12, Raz. 16. 
 
 

JARDÍN ESCÉNICO 
 
BUSCAN UNIR ARTE Y AMBIENTE EN JARDÍN ESCÉNICO DE CHAPULTEPEC. 
Construido en lo que era un estacionamiento aledaño al Auditorio Nacional, autoridades de 
los Gobierno Federal y de la Ciudad de México inauguraron el jardín escénico, que forma 
parte del proyecto Chapultepec: Naturaleza y Cultura, al que se destinaron 296 millones de 
pesos en su construcción. La secretaria de Cultura federal, Alejandra Frausto, dijo que el 
jardín escénico abrirá sus puertas a las distintas manifestaciones de las artes escénicas de 
todo el país y el mundo, de las cuales podrán disfrutar tanto habitantes como visitantes de la 
Ciudad de México. Luego de realizar un recorrido, el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, 
destacó que el proyecto enlaza virtuosamente la visión ambiental con la construcción cultural. 
Estamos hablando de un complejo con un conjunto de nuevos nodos que tendrán una 
intensa vida cultural y social, expresó. Uni. 30, Ref. 15, Exc. 26, Jor. 28C, Eco. 44, Fin. 2, 
Her. 33, 24H. 9, Cró. 20, RÍ. 33. 
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OTROS TEMAS 
 
APRUEBAN LICENCIAS DE RUBALCAVA Y CHÍGUIL. El pleno del Congreso de la Ciudad 
de México aprobó las licencias para los alcaldes de Cuajimalpa y Gustavo A. Madero, Adrián 
Rubalcava y Francisco Chíguil, respectivamente, para separarse de sus cargos de manera 
definitiva. En sesión ordinaria, se presentaron estas dos solicitudes, que entran en vigor a 
partir de hoy, las cuales fueron avaladas por unanimidad por los legisladores locales. Carlos 
Alberto Gómez Hernández quedará como encargado de despacho en la alcaldía Cuajimalpa; 
mientras que Enrique Rodrigo Rojas lo hará en la Gustavo A. Madero. Para que un alcalde 
sustituto sea nombrado, el jefe de Gobierno, Martí Batres, debe enviar una terna al 
Congreso. La terna para Iztapalapa ya fue enviada, pero hasta ahora la de Benito Juárez no 
ha sido conformada, a pesar de que ya transcurrieron, en ambos casos, los 60 días que 
marca la ley. Uni. 8. 
 
PESE A CRISIS HÍDRICA, DIPUTADOS DESDEÑAN A COMISIÓN DE AGUA. En medio de 
la crisis hídrica, diputados capitalinos han desdeñado el trabajo legislativo en la Comisión de 
Gestión Integral del Agua, por lo que el PAN ingresó un oficio a la Junta de Coordinación 
Política para tramitar la baja de integrantes de este grupo, por faltas consecutivas. La 
diputada del PAN y presidenta de la comisión, Luisa Gutiérrez Ureña, así como el 
coordinador Federico Döring Casar, advirtieron que en varias ocasiones se ha reiterado la 
urgencia y necesidad de implementar acciones que corrijan el manejo de la crisis hídrica que 
se vive en la Ciudad de México y que, aseguraron, empeorará en los siguientes meses. Raz. 
14. 
 
 

GENEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO 
 
 
JAQUE MATE, por Sergio Sarmiento. “No hay día cero”, declaró el Jefe de Gobierno, 
MARTÍ BATRES, el 21 de febrero. “La Ciudad de México tiene una diversificación, tiene una 
diversidad de fuentes, en la propia ciudad y otras fuentes que existen en otros lugares”. La 
crisis de agua es una invención de los “conservadores”. “Como es temporada electoral…, la 
oposición está tratando de construir artificialmente un tema… Los que tienen una situación 
de emergencia son los de la oposición conservadora. Ellos traen una emergencia porque va 
avanzando el tiempo… y no es que no caiga agua, es que no les caen votos… Supongo que 
hay un punto en el que BATRES tiene razón. Un “día cero”, en el que súbitamente deje de 
salir agua de los grifos, es una escena que quizá ocurra en una película de ciencia ficción, 
pero no en la realidad. El Valle de México obtiene agua de muy diversas fuentes. Además del 
Sistema Cutzamala, hay infinidad de pozos regulares e irregulares. Ref. 8. 
 
A LA SOMBRA. Como no había ocurrido antes, el ala más dura del Movimiento 
Regeneración Nacional, de la que forman parte el actual Jefe de Gobierno de Ciudad de 
México, MARTÍ BATRES, y la candidata a sucederlo, Clara Brugada, difirió con la afirmación 
del presidente López Obrador sobre que la CDMX se está “derechizando”. Más pronto que 
tarde, ambos salieron a calificar a la capital del país como una ciudad de izquierda; en el 
fondo, aseguran que recibieron el comentario de Palacio Nacional como una advertencia 
ante la posibilidad de perder en la contienda electoral, pues los datos que le acercan al 
Ejecutivo desde el Centro de Inteligencia no permiten asegurar el triunfo para la 4T. ¿Será? 
Sol 2. 



SACAPUNTAS. Nos hacen ver que el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, ha intensificado 
sus visitas a la alcaldía Benito Juárez, donde los vecinos le dan buena recepción. En los 
últimos meses ha atendido varios asuntos, como los microsismos y la explosión de gas en 
una vivienda. El caso es que parece que los morenistas de la ciudad no traen su mismo ritmo 
de trabajo territorial. Her. 2. 
 
 
A FUEGO LENTO, por Alfredo González. Los comicios en la CDMX también llamarán mucho 
la atención por tratarse de la sede de los poderes de la Unión y porque habrá muchas cosas 
en juego, sobre todo la permanencia de Morena como el partido hegemónico de la capital. 
Clara Brugada, como candidata de Morena-PT-PVEM, tiene la misión, obligación y la presión 
para ganar de manera holgada los comicios. Mientras que para Santiago Taboada, de la 
coalición PAN-PRI-PRD, el reto es lograr una hazaña.  Y que las cosas no pintan nada bien 
para la oposición. Los números de las encuestas favorecen a la morenista. Le dan una 
ventaja que va de los 10 a los 20 puntos sobre el candidato azul. Sin embargo, en días 
recientes dio la impresión de que había una profunda división al interior de Morena. El 
presidente López Obrador reclamó a su partido, a Clara y al Jefe de Gobierno, MARTÍ 
BATRES, el hecho de que sea la CDMX en dónde tiene la peor calificación en los índices de 
popularidad. Her. 5. 
 
 
PULSO POLÍTICO, por Francisco Cárdenas. Signo de los discrepantes tiempos que 
empezaremos a ver: Martí Batres, jefe de Gobierno de CDMX, y Clara Brugada, candidata de 
Morena a sucederlo, expresaron su desacuerdo con el Ejecutivo federal de que la capital se 
esté “derechizando” o “empanizando”, cuando había sido de “izquierda”. Raz. 6. 
 
 
ARTÍCULOS 
 
CDMX PARA LA OPOSICIÓN, por Alejo Sánchez. El propio AMLO en una de sus más 
recientes mañaneras se sinceró al declarar que la capital del país se ha derechizado y ello de 
suyo, es un mea culpa que refuerza la posibilidad de que ocurra la alternancia en el poder en 
la Ciudad de México en los comicios del mes de junio. El presidente calificó a la CDMX como 
la capital de la manipulación, pues afirmó que en los últimos años, pese a haber sido una 
Ciudad de avanzada, se ha venido empanizando y derechizado. El mandatario señaló que 
los chilangos están muy expuestos e indefensos ante campañas en contra del gobierno y 
“aquí los tienen bien apergollados”. Insultar a los ciudadanos informados con estos 
calificativos, solo refuerza la idea del gran temor que tiene el tabasqueño de perder el 
principal bastión que tiene Morena y sus aliados y con ello, en un efecto dominó, extender 
esa tendencia al resto del país. Ante las declaraciones de López Obrador, salieron al paso 
MARTÍ BATRES y Clara Brugada para explicar lo que quiso decir el presidente, empero 
resultó peor la aclaración que la declaración original. Fin. 30. 
 
 
 
 
 
 
 



LAS QUE SABEN DEL AGUA, por Salvador Guerrero. Desde aquellas escenas de una 
mujer o una niña cargando dos baldes de agua sostenidos por un madero sobre la espalda, 
las del desperdicio descomunal del líquido como resultado de la ausencia de compromiso 
con los demás y de sanciones inaplicadas, hasta la actuación contra el problema o la crítica 
opositora a la supuesta desatención, transcurren y oscilan posicionamientos inevitablemente 
impactados con la iniciada campaña electoral. En ningún caso, sin embargo, puede excluirse 
a quienes cargan con la responsabilidad del abasto para las necesidades de la casa, todavía 
son las mujeres. Ellas son quienes más saben. De ahí la buena noticia implícita en la 
probabilidad de la victoria de cuatro de ellas en el tratamiento del problema en función del 
poder dejado ante nosotros después de escanciada la problemática hídrica por la sequía y 
conocidos los resultados electorales. Como Jefa de Gobierno de la CDMX, Sheinbaum Pardo 
realizó inversiones por 17 mil millones de pesos para incrementar el líquido proveniente del 
Lerma, así como resolver el problema de fugas. Política continuada por MARTÍ BATRES. 
Pre. 10. 
 
 

GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA  
 
 
DESTACA BAJA EN ÍNDICES DE DELINCUENCIA. Los niveles delictivos en la Ciudad de 
México se han mantenido en constante des-censo, tanto que en enero se reportaron los 
índices más bajos en la materia en lo que va de la actual administración, afirmó el secretario 
de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho. En entrevista con Blanca Becerril para 
Reporte H, de Heraldo Media Group, el funcionario explicó que la disminución en los delitos 
se debe principalmente a la estrategia implementada por el actual Gobierno. El secretario 
detalló que ha permitido aumentar el salario de los policías, reforzar la coordinación entre 
instituciones y propiciar la investigación, Ello ha mostrado resultados como la reducción de 
homicidios en un 58 por ciento, la disminución de secuestro en 80 por ciento y la baja en 
feminicidios en 20 por ciento.  "Es una estrategia que se diseñó al inicio de la administración 
por la doctora Claudia Sheinbaum y que se continúa ahora con el doctor Martí Batres, que 
consiste en obtener las causas sociales y económicas del delito de la violencia, es decir 
atender la desigualdad, fortalecer las instituciones de seguridad, entre otras cosas", señaló 
Vázquez Camacho. Her.12.  
 
PIDEN A SSC INFORMACIÓN. La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) es una de las 
instituciones del Gobierno local que más solicitudes de transparencia recibe, informó su 
titular, Pablo Vázquez. De acuerdo el Info, durante 2023 hubo 3 mil 770 requerimientos de 
ese tipo. Ayer, la SSC y el Info firmaron un convenio para contribuir a lo que denominan 
transparencia proactiva, que implica usar tecnología para brindar información. Ref. 2.  
 
ASEGURAN MÁS DE 40 TONELADAS DE AUTOPARTES. ELEMENTOS de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, en coordinación con la FGJ y GN, ejecutaron una orden de cateo 
en un inmueble de la alcaldía Venustiano Carranza, donde detuvieron a una persona, 
resguardaron más de 40 toneladas de autopartes y 17 vehículos de alta gama de posible 
procedencia ilícita. Raz.14.  



CAEN POR TERROREAR A COMERCIANTES. Por el delito de extorsión a comerciantes, 
dos integrantes de "Los Intocables" fueron aprehendidos; la banda criminal es señalada de 
quemar establecimientos en la alcaldía Xochimilco. En mayo del 2023, Mohammad Eli y Luis 
Gustavo habrían obligado a un comerciante a pagar derecho de piso. Debido a las amenazas 
que recibió, la victima realizó varios depósitos a una cuenta bancaria a nombre de Elsa 
Diana, quien fue detenida, junto con Dayana Yosselin, hace unos días. Grá.4.  
 
 

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
ORDENAN DESTRUIR REGISTROS DE ESPIONAJE A PANISTAS. Un tribunal federal 
ordenó a las fiscalías de la Ciudad de México y Colima destruir toda la información obtenida 
del espionaje a los teléfonos celulares del candidato opositor, Santiago Taboada, y del 
coordinador en San Lázaro del PAN, Jorge Romero. Por unanimidad, el Primer Tribunal 
Colegiado Penal de la Ciudad otorgó un amparo a los panistas en el que establece que los 
datos de su geo localización en tiempo real, registro y control de sus comunicaciones 
telefónicas fueron obtenidos ilegalmente. De acuerdo con el fallo, las actuaciones de las 
dependencias violaron sus derechos a la intimidad, vida privada e inviolabilidad de sus 
comunicaciones, protegidos por el Artículo 16 constitucional. La información que ahora 
deberán destruir las fiscalías corresponde a la que obtuvieron mediante 14 oficios enviados a 
Radiomóvil Dipsa (Telcel), entre el 3 de agosto de 2021 y el 18 de febrero de 2023. Ref. 1.  
 
AVANZA FGJCDMX EN CONTRA DEL CÁRTEL INMOBILIARIO. Pese al golpeteo político 
de la oposición, la Fiscalía General de Justicia capitalina (FGJCDMX) avanza en las 
investigaciones contra los involucrados del llamado Cártel Inmobiliario y así evitar que sus 
delitos queden impunes, afirmó el dirigente de Morena en la CDMX, Sebastián Ramírez. 
Sostuvo que conforme avanzan las indagatorias, se confirma que por más de 10 años la 
alcaldía Benito Juárez ha sido gobernada por un grupo delictivo, encabezado por el diputado 
federal Jorge Romero y el ex edil Santiago Taboada, así como Christian "N", exdelegado de 
BJ. "Los cómplices de Romero, del personaje que está en la cárcel y del candidato del frente 
perdedor los delatan y dan a conocer el modus operandi de estos pandilleros. Son unos 
sinvergüenzas, han hecho muchas tranzas en la demarcación. Confiamos en que pronto se 
irán y pagarán por sus corruptelas", sentenció. Señaló que para Taboada mentir se ha 
convertido en su adicción, y que aunque piensa que lo domina a la perfección, sólo hace el 
ridículo. "Es o se hace. De verdad piensa que va a seguir engañando a la población. Ahora 
sale a criticar el modelo de gobierno implementado por la administración capitalina con el 
cual se ha logrado en 4 años reducir en 21% la pobreza", dijo. Bas.8.  

 
NIEGA EL JUEZ PROCESO EN LIBERTAD. Un juez negó el cambio de medidas cautelares 
a tres de los presuntos responsables de haber participado en el homicidio del profesor de 
tenis, Antonio "N", tras agredirlo en un restaurante de Interlomas en Huixquilucan. La defensa 
de los imputados pidió la revisión con el objetivo de que pudieran llevar su proceso en 
libertad condicional. Sin embargo, el juzgador determinó negar el cambio en una audiencia 
solicitada: para la revisión que se realizó ayer en los juzgado del Penal de Barrientos. El 28 
de octubre, Luis Christian "N" llegaron al restaurante Garden Burger & Snacks e iniciaron una 
riña en la que golpearon al gerente, a un guardia de seguridad y el profesor de tenis, Antonio, 
de 38 años. Ref. 4. 



DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCION CIVIL 
 
 
PRONOSTICAN 10 DÍAS MÁS CON ALTAS TEMPERATURAS. El sistema de alta presión 
en todo el centro del país que impide la circulación de aire y ha generado altas temperaturas 
continuará por lo menos 10 días más en la Ciudad de México, adelantó el director de Alerta 
Temprana de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Guillermo 
Ayala. Consultado al respecto, el funcionario refirió que hasta el momento no ha habido 
índices de que este sistema de alta presión se haya disipado, por lo que los termómetros 
seguirán registrando hasta 29 grados centígrados, con días sin nubes. Para este viernes 1 
de marzo, Protección Civil activó alerta amarilla por pronóstico de temperaturas altas que 
rondarán entre los 28 y 30 grados para las alcaldías Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito 
Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Miguel Hidalgo, 
Tláhuac, Venustiano Carranza y Xochimilco. Uni. 21M, Ref. 1. 
 
 
 

SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
CERRARÁ ESTE FIN DE SEMANA LA AUTOPISTA MÉXICO-TOLUCA. La Autopista 
México-Toluca volverá a registrar cierres por las obras del Tren Interurbano, indicó la 
Secretaría de Obras y Servicios (Sobse). Este fin de semana, la circulación será restringida 
por 22 horas, a partir de la tarde del sábado, refirió la dependencia a través de su cuenta de 
X. "Debido a los trabajos de construcción del Tren El Insurgente, desde las 18:00 horas del 
sábado 2 de marzo y hasta las 14:00 horas del domingo 3 de marzo, se realizará el cierre 
total del tramo que va de La Venta a la Universidad Iberoamericana", informó. El cierre de la 
Autopista ocurrirá en dirección a la Ciudad de México. "Para llegar a Reforma-
Constituyentes, se sugiere a las y los automovilistas optar por la ruta alterna de la Carretera 
Federal México-Toluca", indicó. La misma carretera conduce a la Supervía Poniente, agregó 
la Sobse. Desde el 9 de diciembre, la vía ha sido cerrada en cuatro ocasiones, la última, a 
principios de enero. Los trabajos han incluido la colocación de celosías, que es una 
estructura metálica de 253 toneladas y 44 metros de longitud, que da continuidad al viaducto 
elevado del tren. Ref. 3-Cd., Exc. 23-C. 
 
 
RETIRARON PUENTE DE L9. Una sección del viaducto elevado que se encuentra cerca de 
la terminal Pantitlán de la Línea 9 fue desmontada como parte de las obras de renivelación 
que comenzaron en diciembre pasado. Por dichos trabajos, el Sistema de Transporte 
Colectivo Metro cerró tres estaciones: Pantitlán, Puebla y Ciudad Deportiva. Exc. 22-C. 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
FALTAN TARJETAS EN EL METRO. Las Tarjetas de Movilidad Integrada escasean en las 
taquillas y máquinas expendedoras de algunas estaciones del Metro. En la estación 
Velódromo, de la Línea 9, personal del Sistema de Transporte Colectivo confirmó que ahí no 
hay plásticos, pero sí en las máquinas expendedoras. “Sí vendemos, pero en algunas 
estaciones no hay”, mencionó una trabajadora. En la estación Juárez, de la Línea 3, una 
taquillera también afirmó que no tenía tarjetas en venta y que ésta estaba escasa desde hace 
varios días. “No en todos lados hay (tarjetas). No sé dónde venden. No sé si en la Línea B 
todavía vendan. Están escasas en todos lados”, comentó la empleada en la estación. La 
situación fue la misma en la estación Allende, de la Línea 2. En esa misma ruta, en los 
cristales de las taquillas de Zócalo y Bellas Artes hay letreros en los que se advierte a los 
usuarios que no hay Tarjetas de Movilidad Integrada. Hay usuarios que acuden a las 
máquinas expendedoras ubicadas a un costado de las taquillas que, entre las prisas, quieren 
comprar un plástico, pero no lo logran, pues las máquinas no tienen para vender. En unas 
pantallas sólo está la opción “recarga” y en otras alertan que están fuera de servicio. Este 
diario buscó al Metro para obtener una respuesta sobre la escasez de Tarjetas de Movilidad 
Integrada y al cierre de esta edición aún no tenía respuesta.  Sol 16. 
 
 
 

SECRETARÍA DE  MEDIO AMBIENTE 
 
 
FORMAN LIDERAZGOS. La Secretaria del Medio Ambiente, en coordinación con la 
Secretaría de las Mujeres, presentaron los avances del Programa de Mentoria "Mujeres por 
el Clima", el cual es una iniciativa de la red de ciudades C40 que busca empoderar y formar a 
las próximas generaciones de mujeres líderes en la acción climática y el desarrollo 
sustentable.Ref.3.  
 
 
JORNADA DE VACUNACIÓN Y ESTERILIZACIÓN. Especialistas brindaron el servicio de 
esterilización de 70 lomitos y vacunaron a 58 animales de compañía, los que fueron 
atendidos por médicos veterinarios zootecnistas, esto con el propósito de salvaguardar su 
salud, durante la "Jornada de Vacunación y Esterilización" para perros y gatos, 
implementada en el Bosque de Nativitas de la alcaldía Xochimilco. Participaron oficiales de la 
Brigada de Vigilancia Animal (BVA) de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la 
Ciudad de México, en coordinación con personal de la Procuraduría Ambiental y del 
Ordenamiento Territorial, el Consejo Ciudadano para la seguridad y la justicia, la Agencia de 
Atención Animal. R.Í.9.  
 
 
 
 
 
 
 



INTERVENCIÓN INTEGRAL DE BARRANCA Y RIO TACUBAYA. La intervención integral 
que se realiza en la barranca Tacubaya es inédita, ya que incluye distintos componentes 
basados en el trabajo comunitario, la educación ambiental y el uso de una serie de 
ecotecnias, explicó Rafael Obregón Viloria, director General del Sistema de Áreas Naturales 
Protegidas y Áreas de Valor Ambiental en la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) 
capitalina. "Trabajamos con la comunidad, platicamos con la gente, con los vecinos para 
poder generar un proceso de educación ambiental que nos permita evitar cargas 
domiciliadas hacia la barranca, que no arrojen residuos sólidos, y mediante una serie de 
ecotecnias, a través de biodigestores e hidroseparadores, estamos limpiando el agua de 
manera paulatina", abundó. Al recorrer la barranca Tacubaya, Rafael Obregón dijo que todo 
este trabajo "lo vamos acompañando de toda una estrategia también de conservación de 
suelos y de revegetación en las laderas, lo que nos permite tener una mayor estabilidad en el 
sitio e ir recuperando lo que es la vegetación natural". Pre.4.  
 
ENTRE EL BOSQUE. La Rueda de la fortuna del Parque Aztlán contrasta con la naturaleza 
del Bosque de Chapultepec.  De acuerdo con las autoridades, la obra representó una 
inversión de 4 mil millones de pesos y prevén recibir 15 mil visitantes diarios  y 3 millones al 
año. Ref.2. 
 
CENTRO VETERINARIO MÉXICO INAUGURA SU SÉPTIMA SUCURSAL EN LA CDMX. 
Centro Veterinario México, clínica en servicios médicos integrales y quirúrgicos para 
mascotas, continúa expandiendo su presencia en la Ciudad de México con la apertura de su 
séptima sucursal, ubicada en la colonia Noche Buena de la alcaldía Benito Juárez. Maria de 
los Ángeles Álvarez, directora de Centro Veterinario México, recibió a colaboradores, clientes 
y amigos durante la inauguración de la nueva sede: "Nos llena de ilusión darles la bienvenida 
a esta nueva casa de Centro Veterinario México, donde nos enfocaremos exclusivamente en 
medicina interna", expresó. "Este lugar lo hemos creado para crecer y poder brindar un mejor 
servicio y atención a nuestros pacientes, especialmente a los perros, También queremos que 
sea un lugar donde nuestros médicos puedan desarrollarse y crecer" puntualizó. Mil.11. 
 
 
 

SISTEMA DE AGUAS 
 
 
SUMINISTRO DE RÍO MAGDALENA, GRAVE PROBLEMA EN CONTRERAS. El Río 
Magdalena, único con cauce abierto, surte el líquido potable al menos a once colonias de la 
Alcaldía Magdalena Contreras, sin embargo, en dichas comunidades una queja está 
presente: la falta de líquido. El titular de SACMEX da a conocer las colonias que son 
abastecidas del vital líquido debido a la solicitud de información, sin embargo, la mayoría de 
la población contrerense desconoce esta información. Bas. 11. 
 
ABASTECIMIENTO DE AGUA EN CDMX DISMINUYÓ CASI 50 POR CIENTO. El 
suministro diario de agua por habitantes se redujo casi a la mitad entre 1996 y 2021, al pasar 
de 570.5 litros a 308 litros diarios, respectivamente, de acuerdo  con cifras de la CONAGUA. 
Sol 2. 
 
 



CANDIDATOS DEBEN DAR PRIORIDAD A CRISIS HÍDRICA. Ante la escasez de agua 
potable que padece la capital del país, la COPARMEX hizo un llamado a los candidatos a la 
Presidencia de México y a la Jefatura de Gobierno capitalino, así como a los congresos 
federal y local, a dar prioridad al tema de la crisis hídrica en sus propuestas. Pre. 1 y 5, Eco. 
37, Bas. 8, Cró. 15M. 
 
 
ANALIZAN LEGISLADORES Y EXPERTOS LA INICIATIVA SOBRE AGUA DEL 
EJECUTIVO FEDERAL. La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento 
de la Cámara de Diputados, que preside el morenista Rubén Muñoz, comenzó el análisis y la 
discusión de la iniciativa enviada por el Ejecutivo federal que reforma los artículos 4° y 27 de 
la Constitución en materia de agua. Ahí, el doctor Manuel Perló Cohen, del Instituto de 
Investigaciones Sociales de la UNAM, presentó su Estudio del agua en México y expresó que 
el problema que se enfrenta en la actualidad se debe más a una mala administración del 
recurso que a la sequía extrema. Eduardo Vázquez, de Agua Capital, manifestó que la 
realidad es que el futuro nos alcanzó y por eso se deben tomar decisiones profundas; un 
cambio de paradigma debe partir de una modificación del marco institucional, más recursos 
financieros, con inversiones privadas y recursos internacionales. Jor. 29C. 
 
 
LIGAN DÍA CERO Y MICROSISMOS. La sobreexplotación del acuífero en la CDMX puede 
ser la causa de los microsismos, planteó el investigador del Instituto de Ingeniería de la 
UNAM, Fernando González. Los hundimientos diferenciales que provocan grietas son 
consecuencia de la extracción excesiva de pozos. Ref. 3. 
 
 
EXTRACCIÓN EXCESIVA DE AGUA ACELERA CRISIS HÍDRICA EN EL VALLE DE 
MÉXICO: EXPERTOS.  Durante décadas se hicieron mal las matemáticas. Los pozos de 
agua con permisos legales en la cuenca del Valle de México tienen concesiones que les 
permiten extraer cada año hasta 215 por ciento más agua subterránea de la que recibe con 
recarga el acuífero de esta región en el mismo periodo de tiempo. Si no hay un cambio en 
esta tendencia, dentro de 40 años se habrá acabado el agua subterránea del acuífero que se 
formó hace 30 mil años. Los anteriores datos están incluidos en el documento científico 
Perspectivas del Agua en el Valle de México, que ayer fue presentado en el Instituto de 
Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (II-UNAM). El análisis diagnóstico 
y prospectivo fue realizado por los 20 investigadores líderes en el campo de la seguridad 
hídrica en el Valle de México, los cuales trabajan dentro de la academia, gobierno, sector 
privado y organizaciones de la sociedad civil. Cró. 22. 
 
 
GIRO DE TIMÓN. Propuestas para cambiar el manejo del agua. Crear un órgano 
metropolitano de manejo del agua. Destinar 97 mil millones de pesos en los siguientes 15 
años, adicionales a los presuntos del SACMEX y la CAEM. 40 mil millones para reducir las 
fugas, que representan más que el abasto del Cutzamala. Con 25 mil millones ampliar el 
saneamiento para reutilizar aguas residuales. Debe reinfiltrarse agua depurada al acuífero en 
la Laguna de Zumpango, en Chapultepec, en Ciudad Deportiva, en Santa Fe. El uso de 
acuíferos debe reglamentarse para reducir la sobreexplotación. Monitoreo de un observatorio 
ciudadano y de expertos. Ref. 3C, Eco. 37. 
 



EXIGEN EXPULSAR A DIPUTADOS FALTISTAS. Ante las frecuentes inasistencias de los 
diputados José Gonzalo Espina, Alejandra Méndez y Martín Padilla a las sesiones de la 
Comisión de Gestión Integral del Agua del Congreso capitalino, la presidenta de esa 
instancia, Luisa Gutiérrez, y el diputado Federico Döring solicitaron a la Junta de 
Coordinación Política la expulsión de los 3 legisladores. Gutiérrez y Döring lamentaron la 
falta de cooperación de esos diputados, pues dicha Comisión ha buscado responder a las 
observaciones de expertos del SACMEX, lo que no ha sido posible por las constantes faltas 
de Espina, Méndez y Padilla. Bas. 13. 
 
 
 

PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE CULTURA  
 

 
“JARDÍN ESCÉNICO” ABRE SUS PUERTAS AL ARTE Y CULTURA. Con la intervención 
de 59 mil metros cuadrados y una inversión de 296 millones de pesos, el gobierno local, 
como parte del proyecto "Chapultepec: Naturaleza y Cultura", transformó un estacionamiento 
en un área de valor artístico, social y ambiental. Se trata del "Jardín Escénico", el cual cuenta 
con 14 mil metros cuadrados de áreas verdes, 129 árboles, 90 mil plantas, un humedal de 8 
mil metros cuadrados y senderos peatonales. Este espacio tiene un aforo para alrededor de 
400 personas y se suma a las obras como la Calzada Flotante, la tercera sede de la Cineteca 
Nacional, el Parque de Cultura Urbana y la Bodega Nacional de Arte. 24H 8  
 
 
PERCIBEN MAL TRABAJO DE LA SC EN CATEDRAL. La restauración de la Esperanza. 
una de las tres virtudes teologales junto con Fe y Caridad que coronan' la Catedral 
Metropolitana, resultó más dañina para la pieza de Manuel Tolsá que el sismo que la derribó 
en 2017, consideró José de Jesús Aguilar, sacerdote de la Arquidiócesis Primada de México 
y especialista en arte sacro. El rescate de la escultura del siglo 16 fue encomendado por el 
Gobierno Federal a la empresa Escoda Técnicos de Arquitectura Monumental, a través del 
Programa Nacional de Reconstrucción y tuvo un costo de 5.2 millones de pesos, los cuales 
2.9 se destinaron a la obra en cuestión. Ref 16 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
LLEVA 94.5% DE AVANCE LA VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA. Un total de dos 
millones 584 mil 331 vacunas contra la influenza se han aplicado en los centros de salud de 
la Ciudad de México, lo que significa un avance de 94.5% respecto de la meta fijada al 
comienzo de la campaña, el 16 de octubre pasado. La Secretaría de Salud señaló que el 
biológico se aplicará hasta el 31 de marzo a adultos mayores de 60 años, menores de cinco, 
mujeres embarazadas y personas con comorbilidades. La vacuna está disponible en los 234 
centros de salud de la Ciudad, donde también se cuenta con el biológico contra COVID-19, y 
atienden de 8 a 15 horas. La dependencia recordó que con esta campaña, en la que 
participan instancias federales como el Instituto Mexicano del Seguro Social y el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, se busca evitar cuadros 
graves de la enfermedad. Jor. 28C. 
 
 
AMPLÍA EL GOBIERNO A 5 MIL 500 EL CATÁLOGO DE ENFERMEDADES RARAS: 
SSA. A diferencia de la que ocurría en la administración anterior, que sólo reconocía 23 
enfermedades raras, ahora el gobierno federal incluye como tales a los cinco mil 500 
padecimientos que reporta la Organización Mundial de la Salud, señalaron expertos de la 
Secretaría de Salud. En el Día Mundial de las Enfermedades Raras (el último día de febrero), 
Marcos Cantero, secretario del Consejo de Salubridad General detalló que el reconocimiento 
de las afecciones que contempla el organismo internacional ha implicado trabajar en el 
acceso, protocolos de tratamiento, formación de especialistas, identificación temprana de los 
síntomas e investigación. Ronny Kershenovich, subdirector de Investigación Médica del 
Instituto Nacional de Medicina Genómica, indicó que la detección representa para el paciente 
una odisea diagnóstica, ya que pasan por diferentes especialistas y tratamientos sin 
resultados. Jor. 31. 
 
 
 

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
 
 
IMPULSARÁN COMERCIO ELECTRÓNICO EN CDMX. En un esfuerzo por potenciar la 
digitalización y promover el comercio electrónico entre las pequeñas  y medianas empresas 
de la capital mexicana, la Secretaría de Desarrollo Económico ha formalizado un convenio de 
colaboración con Alibaba, la renombrada plataforma china líder en comercio electrónico a 
nivel internacional. Así lo informó el titular de la SEDECO, Fadlala Akabani. Bas. 10, Exc. 
23C, Pre. 26, Sol 17. 
 
 
 
 
 
 
 
 



CRECE LA ECONOMÍA INFORMAL POR ARRIBA DEL PIB NACIONAL: INEGI. El valor 
agregado bruto de la economía informal en México creció un 4,6 % interanual hasta superar 
los 5,66 billones de pesos en el tercer trimestre de 2023, informó este jueves el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía. El órgano autónomo reportó en un informe 16,3 millones 
de puestos de trabajo remunerados en la economía informal entre julio y septiembre de 2023, 
un aumento de 3,5 % a tasa anual. Esto significa que más de la mitad de los empleos en 
México son informales, es decir, actividades económicas realizadas por empresas sin 
personalidad jurídica, hogares y puestos en los que los trabajadores no cuentan con 
seguridad social ni prestaciones sociales. El INEGI también documentó una subida interanual 
del 9 % en las remuneraciones en la economía informal. Cró. 18. 
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